CAPITULO II

Hasta que llegó el crepúsculo no despertó Gregorio de aquel profundo sueño, parecido más bien a un desmayo. No habría demorado mucho en despertarse por sí mismo, porque se sentía muy descansado; pero le despertó la sensación de ofr el rumor de pasos misteriosos y el ruido de la puerta del recibidor, que era cerrada con sigilo. El alumbrado eléctrico de la calle lanzaba un pálido resplandor aquí y alla en el techo de su cuarto y en la parte alta de los muebles; pero abajo, donde Gregorio estaba, sólo había oscuridad. Lentamente y con cierta torpeza, tanteando con sus tentáculos cuyo valor comenzaba a apreciar, se llegó hasta la puerta para ver qué es lo que había pasado allí. Su lado izquierdo era sólo una prolongada y repelente llaga. Cojeaba al andar sobre cada una de su doble hilera de patas. Una de éstas, que resultara herida en el accidente de la mafiana -;milagrosamente las otras no sufrieron daño!- era arrastrada ya sin vida.

Al acercarse a la puerta, se dio cuenta que lo que le hizo fr allá era el olor de comida. Encontró un tazón lleno de leche fresca, en el que flotaban pedacitos de pan blanco. Casi rompe a reír de alegría, pues ahora tenía más hambre todavía que por la mañana. Inmediatamente metió la cabeza en la leche, casi hasta los ojos, pero rápido la sacó de allí, muy desilusionado, pues no sólo le molestaba el dolor de su costado izquierdo, que apenas le permitía comer —y para hacerlo, tenía que mover todo el cuerpo—, sino que además, la leche no le gustó en lo más mínimo, y eso que fue siempre su bebida preferida; por lo que sabiéndolo tal vez se la había dejado allí su hermana. Se separó casi con

asco del tazón, y se fue arrastrando nuevamente hacia el medio del cuarto.

A través de la rendija de la puerta vio que el gas estaba prendido en el vestíbulo. Mas al revés de lo que acontecia de costumbre, no se escuchaba leer al padre en voz alta a su madre -y en ocasiones a su hermana también- el periódico de la noche; no se oía ningún ruido. Bueno, quizá esa costumbre que siempre le comentaba su hermana en conversaciones y en cartas, ya no la practicaban. Pero a su alrededor todo era silencio, a pesar de que, con certeza, en la casa había gente. - ¡Qué apacible vida parece vivir mi familia! -- se dijo Gregorio. Y mientras sus miradas se dirigian a la penumbra, se sintió orgulloso de haber logrado proporcionar a sus padres y hermana tan tranquila existencia, en un apartamiento tan bonito. Pero, ¿y si aquella tranquilidad, aquel bienestar y aquella alegría hallaban su fin en el horror? Para evitar perderse en esos pensamientos, se acogió al movimiento físico y empezó a arrastrarse de un lado a otro por el cuarto.

Durante la noche se entreabrió una vez una de las hojas de la puerta, y se cerró rápidamente; más tarde sucedió igual con la otra; aparentemente alguien quiso entrar y luego lo pensó mejor. En vista de lo cual, Gregorio se apostó junto a la puerta que daba a la estancia, con la intención de decidir a entrar al indeciso visitante, o al menos ver de quién se trataba. Pero no se volvió a abrir la puerta y esperó inútilmente. En la mañana temprano, cuando las puertas estaban cerradas, todos ellos habían querido entrar, y ahora que él había abierto una puerta, y la otra aparentemente fue abierta durante el día, nadie entraba, y eso que las llaves estaban por fuera, colocadas en las cerraduras.

Muy tarde en la noche, se apagó la luz del recibidor. Gregorio dedujo que sus padres y su hermana estuvieron despiertos hasta entonces, porque pudo oír claramente los pasos de los tres alejándose de puntillas. Con seguridad que hasta el otro día en la mañana nadie entraría a verlo. Gregorio tendría suficiente tiempo para meditar, sin miedo a ser molestado, sobre cómo ordenaría su vida en el futuro. Pero ese cuarto tan frío y alto de techo, donde tenía que estar de bruces en el suelo, lo amedrantó sin saber el porqué, ya que era su habitación desde hacia cinco años. Con un mo-

vimiento inconsciente, y no sin una ligera sensación de vergüenza, se metió debajo del sofá, en donde a pesar de encontrarse un poco apretado y no poder alzar la cabeza, se sintió de pronto muy a gusto, lamentando sólo no poderse meter allí por completo debido a su enorme corpulencia.

Allí estuvo toda la noche, parte en dormevela, de la que le despertaba sobresaltado el hambre, y parte, también, llene de preocupaciones y esperanzas confusas, que siempre concluían en la necesidad, de momento, de conservar la calma y tener paciencia y de hacer lo imposible, al mismo tiempo, para que su familia pudiera soportar todas las molestias que en su estado actual tendría que ocasionar.

Muy temprano, casi al amanecer, tuvo Gregorio ocasión de comprobar lo importante de sus recientes resoluciones. Su hermana, ya casi arreglada, abrió la puerta que daba al recibimiento y atisbó al interior. De momento no lo vio: pero luego, al encontrarlo debajo del sofá -ien alguna parte había de estar, no iba a haber volado!, ¿verdad?- se asustó de tal modo que, sin lograr dominarse, cerró nuevamente la puerta. Pero sin duda que luego se arrepintió de su conducta, porque volvió a abrir de inmediato y entró de puntillas, tal como si estuviera de visita en la habitación de un enfermo grave o en la de un desconocido. Gregorio, que casi sacó la cabeza de debajo del sofá, la observaba. ¿Advertiria que no había probado la leche y, entendiendo que no seria por falta de hambre, le traería de comer otra cosa más de su gusto? Pero si ella no lo hacía espontáneamente, él preferiria morirse de hambre antes de llamarle la atención sobre el particular, a pesar de tener inmensos deseos de salir de debajo del sofá, arrojarse a sus pies e implorarla le trajese algo de comer. Pero la hermana notó al momento, con sorpresa, que el tazón estaba todavía lleno, y que sólo se había caído un poco de leche afuera. La recogió de inmediato, claro que no con la simple mano, sino valiéndose de un trapo, y se la llevó. Gregorio sentía una gran curiosidad por ver lo que le traería a cambio, y sobre ello hizo varias conjeturas. Pero, jamás hubiera supuesto lo que la bondad de la hermana le reservaba. Para ver lo que era de su gusto, le trajo una variedad completa de alimentos que extendió sobre un periódico viejo. Allí había vegetales pasados, medio podridos; huesos de la cená de la noche anterior, con

salsa blanca, que se había cuajado; pasas y almendras; un trozo de queso que, dos días antes, Gregorio había encontrado ya incomible; un panecillo duro; otro, untado con mantequilla, y otro con mantequilla y sal. Junto a todo esto le puso de nuevo el tazón, que aparentemente quedaba destinado para el exclusivo uso de Gregorio, pero que ahora lo llenó ella de agua. Y por delicadeza -sabiendo que Gregorio no comeria estando ella presente- se fue lo más rápido que pudo e incluso dio vuelta a la llave, para que Gregorio comprendiese que podia ponerse tan cómodo como gustara. Al dirigirse Gregorio a comer, todas sus patas zumbaron. Además las heridas seguramente habían sanado totalmente, ya que no le molestaban; lo cual le sorprendió, pues recordó que hacía más de un mes se había herido con un cuchillo en un dedo y que hasta dos días antes todavía le dolia mucho. -; Acaso tendré yo ahora menos sensibilidad que antes? -se dijo, mientras comenzaba a chupar con glotonería el queso, que fue lo primero y que con más fuerza le atrajo. Velozmente, con los ojos húmedos de lágrimas de alegría, devoro en primer lugar el queso, luego los vegetales y la salsa. Por otro lado, los alimentos frescos no le agradaban, no soportaba su olor, hasta el extremo de arrastrar lejos las cosas que deseaba comerse.

Hacia ya rato que habia terminado. Se encontraba perezosamente echado en el mismo lugar, cuando su hermana comenzó a girar la llave con lentitud, sin duda para darle aviso de que debia retirarse. Aunque estaba adormilado, Gregorio se levantó y corrió a ocultarse de nuevo debajo del sofà. Pero estar alli, aunque fuera mientras la hermana estuvo en el cuarto, le costó ahora un esfuerzo enorme de voluntad: porque debido a la abundante comida ingerida, su cuerpo había aumentado un poco de volumen y apenas podía respirar en ese espacio tan reducido. Con un ligero ahogo observaba, con los cjos un tanto desorbitados, a su hermana, totalmente ajena a lo que le ocurría, barrer con una escoba, no sólo los restos de la comida sino también los alimentos que Gregorio ni había siguiera tocado, como si éstos va no pudiesen ser de provecho para nadie. Además vio, cómo apresuradamente tiraba todo en un cubo que cerró con una tapa de madera, llevándoselo. En cuanto se marchó su hermana, Gregorio salió de debajo del sofa, se estiró y respiró.

De este modo recibió Gregorio a diario su comida; una vez por la mañana, temprano, mientras dormian los padres y la criada, y otra, después del almuerzo, en tanto les padres se echaban un rato la siesta y la criada salia a uno que otro recado, a que la mandaba la hermana. Naturalmente que ellos tampoco deseaban que Gragorio se muriese de hambre; pero quizá no hubieran logrado soportar la escena de sus comidas, y era mejor conoceria de oidas por las referencias de la hermana. Probablemente tambiér queria ésta evitaries una pera más, aparte de las que estaban sufriendo.

A Gregorio le fue imposible saber con qué pretextes habian despedido aquella mañana al médico y al cerrajero. Como no podía hacerse comprender de nadle, a nadie se le courrié, ni siguiera a la hermana, que él pudiese entender lo que ellos le decian. De modo que hubo de conformarse, cuanla hermana entraba a su cuarto, con eiria gemir, y en ocasienes escuchar sus invocaciones a todos los santos. Tiempe después, cuando ella se hizo un poco a la idea de este nuevo estado de cosas -aunque, como es lógico, nunca llegaria a acostumbrarse por completo, pade Gregerio nour en ella algún ademán amable, o, al menos, algo que así podia interpretarse. - Hoy si le gustó la comida -comentaba cuando Gregorio había comido opiparamente; mientras que en el caso confrario, lo que gradualmente pasaba más y más a menudo, acostumbraba a decir tristemente: -- Ca may!, tampoco hoy ha tocado los alimentos,

Pero, a pesar de que Gregorio no podia indagar directamente ninguna nueva, puso atención a lo que ocurría en las habitaciones vecinas, y apenas sentia voces corría hacia la puesta que daba al lado de donde provenian y pegaba todo su cuerpo a ella. Sobre todo en los primeros tiempos, todas las conversaciones eran sobre él, aunque fuera indirectamenta Durante dos días, en todas las condidas hubo discusiones en la familia referentes a la conducta que corresponderis observar en el futuro. Pero además, fuera de esas horas se conversaba del mismo tema, ya que como ningún miembro de la familia queria quedarse solo en casa —y ni que pensar en salir todos y dejaria abandonada—, siempre había alli por lo menos dos personas para charlar. Ya el primer día, la

Mile 196

criada, que aún no se sabía a ciencia cierta en qué medida era conocedora de lo acaecido, había pedido de rodillas a la madre que la echara inmediatamente, y al partir, un cuarto de hora después, lo agradeció con lágrimas en los ojos, como si hubiera recibido el mayor de los favores, y sin que nadie se lo sugiriera, se comprometió con juramentos solemnes. a no contar a nadie ni una sola palabra de lo sucedido.

La hermana tuvo que ayudar en la cocina a su madre, lo que realmente no significaba gran trabajo, ya que apenas si comían. Gregorio los escuchaba a cada instante incitándose en vano unos a otros para comer, y se respondian invariablemente con un "gracias, tengo lo suficiente", u otra frase parecida. Tampoco bebían gran cosa. A menudo preguntaba la hermana al padre si deseaba cerveza, ofreciéndose bondadosamente a ir ella misma a buscarla, y cuando guardaba silencio el padre, ella sugería pedir al portero que fuera a conseguirla, si es que no quería que ella se molestara; mas el padre contestaba por fin con un "no" rotundo y no se hablaba más del asunto.

Ya el primer dia explicó el padre a la madre y a la hermana la real situación económica de la familia y las perspectivas que se presentaban. A veces se incorporaba de la mesa para buscar en su pequeña caja de caudales —librada de la quiebra de sus negocios cinco años antes- algún documento o libro de apuntes. Se podía oir cuando abría la complicada cerradura, y el crujir de los papeles que sacaban, y luego, de nuevo, el ruido cuando cerraba. Estas explicaciones dadas por su padre, fueron la primera noticia agradable que escuchó Gregorio desde su encierro. Siempre había pensado que su padre no pudo salvar ni un centavo de su fallido negocio. El viejo nunca le dijo nada que le dejara entrever lo contrario, y por otra parte, a él no se le ocurrió hacerle ninguna pregunta directa sobre el particular. En aquellos días, Gregorio solamente se había preocupado en ayudar a la familia a superar, lo más pronto posible, la quiebra que les hundió el negocio y les sumiera a todos en la más terrible desesperación. Eso lo había impulsado a trabajar con tal tesón, que no tardó en pasar de ser simple dependiente, a la categoria de todo un señor viajante de comercio, con muchas mayores posibilidades de obtener dinero, y cuyos éxitos en el trabajo se palpaban inmediatamente bajo la forma de continuas comisiones en efectivo, puestas sobre la mesa familiar ante el asombro y el contento de su feliz familia. Aquellos fueron tiempos hermosos en verdad. Pero no se habían repetido, por lo menos con igual brillantez, pues aunque Gregorio logró después ganar lo suficiente para mantener por si solo la casa, la costumbre. tanto en la familia, que recibia agradecida el dinero de Gregorio, como en éste, que lo entregaba con gusto, hizo que las muestras de sorpresa y alegria no volviesen a reproducirse con el mismo sentimiento de entusiasmo. Sólo la hermana siempre estuvo muy unida a Gregorio, y como, al revés de éste, era muy aficionada a la música y tocaba el violín con gran talento, Gregorio alimentaba la secreta fiusión de poderla enviar, para el año próximo, al Conservatorio, sin importarle los gastos que ésto le acarrearia seguramente y de los cuales ya se resarciría de algún modo. Durante las cortas estancias de Gregorio en casa junto a la familia, a menudo, en las charlas con la hermana, se hablaba del Conservatorio, pero siempre como un sueño irrealizable, como de una simple ilusión en la que no cabía pensar se hiciera realidad. A los padres, esta clase de proyectos no les agradaba mucho; mas Gregorio pensaba muy en serio en ellos, y tenía resuelto comunicar solemnemente su decisión el día de Navidad.

Todos estos propósitos, dado su estado actual resultaban totalmente inútiles ya; se morian en su mente, mientras él, pegado a la puerta, oía lo que se hablaba al lado. Alguna que otra vez la fatiga le impedia poner atención, y dejaba caer con cansancio la cabeza contra la puerta. Pero, en seguida volvia a levantarla, porque incluso el pequeño ruido que este gesto suyo ocasionaba, era sentido en el cuarto vecino, haciéndoles enmudecer a todos.

-Pero, ¿qué estará haciendo ahora? -comentaba el padre, al poco rato, mirando sin duda hacia su puerta.

Y luego, gradualmente continuaban la interrumpida charla. En esta forma se enteró Gregorio ahora, con mucha alegría —el padre repetía una y otra vez sus explicaciones: primero porque hacía tiempo que él mismo no se había preocupado de aquellos problemas, y en parte también porque la madre tardaba en comprenderlos— que, a pesar del infortunio, todavía les quedaba de su arruinado negocio algún

criada, que aún no se sabía a ciencia cierta en qué medida era conocedora de lo acaecido, había pedido de rodillas a la madre que la echara immediatamente, y al partir, un cuarto de hora después, lo agradeció con lágrimas en los ojos, como si hubiera recibido el mayor de los favores, y sin que nadie se lo sugiriera, se comprometió con juramentos solemnes. a no contar a nadie ni una sola palabra de lo sucedido.

La hermana tuvo que ayudar en la cocina a su madre, lo que realmente no significaba gran trabajo, ya que apenas si comían. Gregorio los escuchaba a cada instante incitándose en vano unos a otros para comer, y se respondían invariablemente con un "gracias, tengo lo suficiente", u otra frase parecida. Tampoco bebían gran cosa. A menudo preguntaba la hermana al padre si deseaba cerveza, ofreciéndose bondadosamente a ir ella misma a buscarla, y cuando guardaba silencio el padre, ella sugería pedir al portero que fuera a conseguirla, si es que no quería que ella se molestara; mas el padre contestaba por fin con un "no" rotundo y no se hablaba más del asunto.

Ya el primer dia explicó el padre a la madre y a la hermana la real situación económica de la familia y las perspectivas que se presentaban. A veces se incorporaba de la mesa para buscar en su pequeña caja de caudales —librada de la quiebra de sus negocios cinco años antes- algún documento o libro de apuntes. Se podía oir cuando abría la complicada cerradura, y el crujir de los papeles que sacaban, y luego, de nuevo, el ruido cuando cerraba. Estas explicaciones dadas por su padre, fueron la primera noticia agradable que escuchó Gregorio desde su encierro. Siempre había pensado que su padre no pudo salvar ni un centavo de su fallido negocio. El viejo nunca le dijo nada que le dejara entrever lo contrario, y por otra parte, a él no se le ocurrió hacerle ninguna pregunta directa sobre el particular. En aquellos días, Gregorio solamente se había preocupado en ayudar a la familia a superar, lo más pronto posible, la quiebra que les hundió el negocio y les sumiera a todos en la más terrible desesperación. Eso lo había impulsado a trabajar con tal tesón, que no tardó en pasar de ser simple dependiente, a la categoria de todo un señor viajante de comercio, con muchas mayores posibilidades de obtener dinero, y cuyos éxitos en el trabajo se palpaban inmediatamente bajo la forma de continuas comisiones en efectivo, puestas sobre la mesa familiar ante el asombro y el contento de su feliz familia. Aquellos fueron tiempos hermosos en verdad. Pero no se habían repetido, por lo menos con igual brillantez, pues aunque Gregorio logró después ganar lo sufficiente para mantener por si solo la casa. la costumbre, tanto en la familia, que recibia agradecida el dinero de Gregorio, como en éste, que lo entregaba con gusto, hizo que las muestras de sorpresa y alegría no volviesen a reproducirse con el mismo sentimiento de entusiasmo. Sólo la hermana siempre estuvo muy unida a Gregorio, y como, al revés de éste, era muy aficionada a la música y tocaba el violin con gran talento, Gregorio alimentaba la secreta ilusión de poderla enviar, para el año próximo, al Conservatorio, sin importarle los gastos que ésto le acarrearía seguramente y de los cuales ya se resarciría de algún modo. Durante las cortas estancias de Gregorio en casa junto a la familia, a menudo, en las charlas con la hermana, se hablaba del Conservatorio, pero siempre como un sueño irrealizable, como de una simple ilusión en la que no cabía pensar se hiciera realidad. A los padres, esta clase de proyectos no les agradaba mucho; mas Gregorio pensaba muy en serio en ellos, y tenía resuelto comunicar solemnemente su decisión el día de Navidad.

Todos estos propósitos, dado su estado actual resultaban totalmente inútiles ya; se morian en su mente, mientras él, pegado a la puerta, oía lo que se hablaba al lado. Alguna que otra vez la fatiga le impedia poner atención, y dejaba caer con cansancio la cabeza contra la puerta. Pero, en seguida volvía a levantarla, porque incluso el pequeño ruido que este gesto suyo ocasionaba, era sentido en el cuarto vecino, haciéndoles enmudecer a todos.

-Pero, ¿qué estará haciendo ahora? -comentaba el padre, al poco rato, mirando sin duda hacia sú puerta.

Y luego, gradualmente continuaban la interrumpida charla. En esta forma se enteró Gregorio ahora, con mucha alegría —el padre repetía una y otra vez sus explicaciones: primero porque hacía tiempo que él mismo no se había preocupado de aquellos problemas, y en parte también porque la madre tardaba en comprenderlos— que, a pesar del infortunio, todavia les quedaba de su arruinado negocio algún